



"TRIGO: URGE DESPEJAR INCERTIDUMBRES"

1.000 asistentes a la Jornada Trigo Córdoba 2008

La Jornada nuevamente fue el ámbito de encuentro para debatir las problemáticas trigueras, esta vez, enmarcadas en la tensa relación del campo con el gobierno.

Córdoba.- "Urge que se despejen las incertidumbres que reinan sobre las medidas prometidas y aún no instrumentadas para el trigo", dijo el presidente de la Bolsa de Cereales de Córdoba en la Jornada Trigo Córdoba 2008, resumiendo el pensamiento unánime de los algo más de 1.000 asistentes al encuentro realizado esta semana.

Productores y técnicos exteriorizaron su vocación por sembrar pero coincidieron en transmitir que sus intenciones se frenan por la ausencia de señales del gobierno que favorezcan la generación de un ambiente propicio para la toma de decisiones.

El presidente de la Bolsa cordobesa, Juan Carlos Martínez, volviendo a sintetizar las ideas predominantes en el sector, señaló el contrasentido de que hoy "nos estemos planteando sembrar o no trigo, en un contexto en el que el resto del mundo lo demanda y lo compensa con buen precio".

Éste, como se sabe, a nivel internacional ha alcanzado un valor que no se recuerda desde hace mucho tiempo. Durante la Jornada triguera, que cuenta con el impulso organizador de la institución y el programa televisivo Agroverdad (Canal 12 de Córdoba y Canal Rural Satelital), se tocaron varios de los puntos más sensitivos, entre otros, las perspectivas del mercado que, en la Argentina, se hallan distorsionadas por las intervenciones del gobierno.

Por eso Martínez reclamó que se despejen con urgencia "las incertidumbres que reinan sobre las medidas prometidas y aún no instrumentadas: la reapertura de los registros de exportación de trigo (ahora pospuesta hasta el 5 de mayo), dotar al mercado de las herramientas para asegurar que el comportamiento de los precios internacionales lleguen a los productores y establecer los mecanismos de reintegros planteados en cuanto a comercialización y a costo de transporte".

"Es imprescindible -agregó- que sentemos bases claras tanto para abastecer al mercado interno como para atender al mercado externo, debemos recuperar nuestra calidad como proveedor del mundo, pues de no ser así perderemos los mercados que tanto costaron conseguir. Esto derivaría en imperdonables pérdidas de oportunidades".

Por tal razón, interpretó que "estamos ante una instancia clave, lo que se resuelva en estos días será vital para nuestro futuro como sector y como país, lo cual requiere un fuerte y serio compromiso de todos los agentes, ocupen el rol que ocupen".

Repensar algunas cosas

Para el Ingeniero Jorge Frascina, uno de los disertantes en la Jornada, ante el interrogante sobre si se sembrará o no trigo, comentó que el productor triguero no duda en que va hacerlo, lo cual no implica que no tome recaudos conforme se presenta cada campaña.

Opinó que la actual coyuntura "nos obliga a repensar algunas cosas" y por consiguiente repasar aspectos relativos a "con qué paquete tecnológico" se encarará el cultivo. Naturalmente, el primer dato a tomar en cuenta para calibrar la intención final de siembra es "saber bien la acumulación de agua en el perfil".

"Algunas zonas ya tienen un buen ambiente para el trigo", juzgó. Por tanto, el productor y el técnico pueden ir estableciendo "los insumos que se consideren necesarios". "De no darse un buen ambiente, creo que cabe reconsiderar los ciclos cortos y pensar mejor en siembras de ciclos intermedios a largos".

En materia de fertilización, Fraschina considera que en el trigo es preciso "cumplir con el Nitrógeno que necesita la expectativa que se traza para el cultivo cada año" y que, en esta ocasión, en todo caso, podría tomarse en cuenta "el elevado costo coyuntural del Fósforo".

"En algunos lugares quizás haya que replantear la dosis", sugirió, sobre todo en el centro y norte de la provincia donde todavía los niveles de ese nutriente no se han perdido con la magnitud que sí registran otras regiones.

Las condiciones climáticas

Respecto al clima, el ingeniero Guillermo Murphy, del convenio Fundación Climagro-FAUBA, señaló que se advierte "un debilitamiento" del fenómeno de "La Niña" en el Océano Pacífico, que fue lo que influyó sobre el clima predominante en el último trimestre de 2007 y en lo que va del 2008.

"Los pronósticos de los distintos modelos muestran un primer semestre del año con La Niña que se va debilitando y un segundo semestre con el Océano Pacífico ecuatorial neutro. Como consecuencia, las precipitaciones en los últimos seis meses del año serán con valores normales", estimó el experto.

Pero hasta la época de las siembras de otoño-invierno, las perspectivas de lluvia se sitúan por debajo de las normales. "En abril las lluvias seguirán por debajo de lo normal en las zonas de cultivos en secano, al igual que en mayo y junio", indicó Murphy. Como está dicho, la tendencia cambiaría durante el invierno y para la próxima primavera las lluvias volverían a sus registros normales.

Mercados condicionados

Daniel Miró, entretanto, mantuvo atrapado al auditorio durante casi dos horas, con sus análisis de los mercados del trigo, la soja y el maíz. Para todos los casos, la ponderación de las perspectivas está sometida –sostuvo– a los arbitrios del gobierno.

Ninguno de los granos en el plano internacional muestra tendencias a caídas importantes en sus valores pero su reflejo en el mercado local seguirá limitado o recortado por la política que sigue la actual administración.

Aconsejó revisar las respuestas que el sector vaya a resolver frente a las medidas gubernamentales de modo de no afectar al conjunto de la comunidad, sin que ello signifique declinar el reclamo de un mejor trato no sólo para el campo sino también para recomponer una auténtica calidad institucional.

El presidente de la Bolsa de Cereales de Córdoba, Juan Carlos Martínez, había puntualizado al respecto que "mucho se ha hablado acerca del Modelo de País que queremos".

"Podrá haber puntos de vista diferentes respecto a algunos aspectos menores que requieran más discusión –agregó–: de lo que no puede haber dudas es que queremos un país republicano y federal, con división e independencia de poderes, con un fuerte grado de institucionalización que asegure un ámbito de diálogo permanente con pluralidad de ideas y donde cada uno cumpla su rol (el diputado, diputado; el senador, senador; y el dirigente, dirigente).

Si fuéramos capaces de resolver estos temas ya estaríamos muy cerca del modelo de país que queremos, pues la pluralidad de ideas constituye en sí misma una fortaleza, no un escollo, es por naturaleza, una oportunidad, no una limitación. Son la falta de tolerancia y la incapacidad de reconocer errores cuando nos equivocamos y la corrupción las verdaderas limitantes que padecemos".